

En un clic,  
payez votre  
TVM par




sur l'application  
**OTR TVM**  
Disponible sur Google Play




FÉDÉRER POUR BÂTIR  
www.otr.tg  
00000

Hebdomadaire togolais indépendant  
**NI NEUTRE, NI PARTISAN** 250 FCFA

# Downia

*Le Monde*  
MEMBRE: MEDIAF

N° 800 du 24 / 07 / 2024

Carnet noir / Le ministère de la Sécurité en deuil

## Le Colonel Akobi meurt en pleine mission à Dapaong et Kaboli perd un haut cadre

P.3



Jeux Olympiques 2024



### Les athlètes togolais déjà à Paris pour défendre le drapeau national

P.5

### Madame Alagbé Mélanie sera inhumée ce samedi à Kaboli

P.3



### Dada Lucie conduite dignement dans sa dernière demeure samedi dernier à Cotonou

P.3



1,4 million de passagers enregistrés en 2023

### L'Aéroport AIGE de Lomé dans la dynamique de la performance

P.4

## Fait divers

### En cherchant les toilettes, elle ouvre une porte de l'avion... et déclenche le toboggan d'évacuation

En Chine, une femme qui prenait l'avion pour la première fois a ouvert la porte de secours en pensant qu'il s'agissait des toilettes... et le vol a été annulé. Un avion qui était sur le point de décoller de l'aéroport de Quzhou (Chine), jeudi, a dû rester sur le tarmac. Non pas à cause d'un défaut sur l'appareil... mais d'une passagère qui prenait l'avion pour la première fois. Comme le relate le South China Morning Post, la femme a ouvert par erreur la porte de secours alors qu'elle cherchait les toilettes à l'arrière de l'avion.

Cela a aussitôt provoqué le déploiement du toboggan d'évacuation... et l'annulation du vol. Selon nos confrères, tous les passagers ont en effet été évacués, car l'appareil devait être remis dans de bonnes conditions de vol. Ils ont été relogés dans un hôtel et ont reçu une indemnisation de 400 yuans (50 euros) chacun.

## Dounia Le Monde

Edité par le Groupe de Presse « Matinée Internationale »

Récépissé N° 24 du 1er août 1998  
BP: 30277

Email: dlatatine1@gmail.com

Siège: Agoè sur la route de contournement

20ème année

### Directeur de Publication:

Joachim Kokou LOKO  
Cél: 90 33 54 86  
Rédacteur en chef: Régis TALIKPÉTI  
Cél: 90 88 11 65

### Rédaction:

Jean-Jacques OMA-IRE  
Jean H.  
André BABA  
Othniel Papasron  
Jean Jacques Mawu

### Imprimerie:

Direct Print

## Comment ça va ?

### Très bien: FAT

Le sacrifice suprême pour que vivent en paix les Togolais. Pas plus tard que le week-end dernier, certains sont tombés au champ d'honneur à Kpekpakandi. Avec la bravoure qui leur sont connue, les Forces armées togolaises (Fat) ont vaillamment défendu et repoussé le mal incarné. Sans cette bravoure et cette détermination, une bonne portion du territoire togolais serait déjà aux mains de ces individus qui n'ont pour toute autre destination que l'enfer. Certes, cela ne leur est pas dit souvent dit, mais les Forces de défense et de sécurité du Togo sont les meilleures. Si certains dorment, se réveillent et vaquent librement à leurs activités, c'est parce qu'elles autre ont décidé de se priver de tout confort et même se sacrifier pour que cela soit possible. Vaillants combattants de l'Opération Koundjouré tombés sur le champ d'honneur, reposez en paix !



### Bien: Joe Biden

Il a senti le coup et s'est retiré au bon moment. A 81 ans et visiblement confronté à des soucis de santé, Joe Biden a décidé de se retirer de la course à la présidentielle aux USA. Le péril Trump devenait de plus en plus évident et il fallait vite se décider. Visiblement sénile et avec une démarche hésitante, il ne pouvait pas mieux rendre service à son parti avec cette décision. Kamala Harris devrait donc en toute vraisemblance le remplacer au pied levé pour la course à la maison Blanche en novembre prochain. Ce retrait de la course nous donne une leçon, la volonté de servir peut y être, mais quand le temps commence par prendre le déçu, il faut savoir se retirer.



### Mal: Marius Sagna & Adjaratou Traoré

Spectacle pathétique, indigne de représentants des peuples ouest africains. C'est en effet celui livré le 20 juillet dernier à Abuja au Nigéria au parlement de la Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO). Des personnes qui devraient donner l'exemple qui s'adonnent à des comportements dignes des désœuvrés des ghettos dans les capitales africaines. C'est honteux et très honteux M. Guy Marius Sagna et Mme Adjaratou Traoré. Quel message comptez-vous passer au reste du monde avec de tels agissements ? La communauté est déjà confrontée au départ de trois de ses membres et les Hommes conscients se battent pour les faire revenir et vous, le mieux que vous avez trouvé, c'est de vous livrer à un spectacle lamentable, quitte à trainer définitivement l'image de l'institution dans la boue.



## Ma santé / L'obésité

### Quelles sont les causes, les traitements et comment la prévenir ?

La montée de l'obésité se constate à l'échelle mondiale, sans distinction de richesse ou de pauvreté. En 2016, l'OMS dénombre dans le monde, 1,9 milliards d'adultes en surpoids et 650 millions définis comme "obèses". À l'échelle mondiale, le nombre de cas d'obésité a presque triplé depuis 1975. En France 1 personne sur 2 est en surpoids et le nombre d'obèse est estimé à 7 millions. 15 % des enfants et 40 % des adultes sont en surpoids d'après l'Organisation de coopération et de développement économique (OCDE). Quelles sont les causes de l'obésité ? Quel traitement pour l'obésité ? Quels moyens de prévention adopter contre l'obésité ? Qu'est-ce que l'obésité ? L'obésité et le surpoids se

caloriques est la principale cause de surpoids et d'obésité ;

- La prédisposition génétique ;
- Une pratique sportive insuffisante ou inexistante ;
- La sédentarité mesurée à partir du temps passé devant un écran (étude chez des enfants) ;
- Des facteurs environnementaux (situation économique et-ou sociale (revenu faible), familiale) ;
- Le marketing alimentaire, les publicités... Quels sont les risques de l'obésité ? L'obésité dégrade considérablement la qualité de vie d'un individu adulte et peut avoir de graves conséquences sur sa santé :
  - Une augmentation des risques de maladies



caractérisent par une accumulation anormale, ou excessive, de tissus adipeux (contenant de la graisse) pouvant représenter un danger pour la santé.

L'Indice de Masse Corporelle (IMC) est le principal indicateur permettant de déceler l'obésité ou le surpoids chez un adulte: On considère qu'une personne est en surpoids lorsque son IMC se situe entre 25 et 30.

Une personne est considérée comme obèse lorsque son IMC est supérieure ou égal à 30.

CALCUL IMC: L'IMC se calcule de la manière suivante : poids (en kg) / (taille (en m<sup>2</sup>))  
Par exemple : 61kg / (1,57m x 1,57m) = 24,7

Quelles sont les causes de l'obésité ?

Les causes de l'obésité varient d'un individu à l'autre.

Généralement, l'obésité fait suite à la combinaison de plusieurs facteurs :

- La consommation excessive d'aliments

- cardiovasculaires ;
- Une réduction de l'espérance de vie ;
- Un risque accru de souffrir de diabète, d'hypertension artérielle, du cancer du côlon ou encore du cancer du sein.

Chez l'enfant et l'adolescent, le surpoids et l'obésité ont également des conséquences néfastes :

- Un risque accru de souffrir de problèmes respiratoires ;
- Un risque élevé de fractures ;
- Le développement d'une résistance à l'insuline, conduisant au diabète ;
- Une augmentation du risque d'arthrose : « Une personne obèse dès l'adolescence peut souffrir d'arthrose dès l'âge de 30 ans », Pr Francis Berenbaum, rhumatologue, 2018.

Chez l'adulte comme chez l'enfant, le surpoids et l'obésité peuvent également favoriser l'apparition d'une dépression.

Suite dans prochain numéro

Carnet noir / Le ministère de la Sécurité en deuil

## Le Colonel Akobi meurt en pleine mission à Dapaong et Kaboli perd un haut cadre

Stupéfaction, incompréhension, émotion, désolation, interrogation... difficile de trouver les mots juste pour décrire ce qu'a provoqué l'annonce de la mort du Colonel Messan Akobi, lundi 22 juillet. Que ce soit au ministère de la Sécurité et de la Protection civile, à la Gendarmerie nationale ou encore dans son village natal à Kaboli, l'émotion était à son paroxysme. Comment la mort a pu frapper le Colonel Akobi, que s'est-il passé ? et pourquoi lui, continuent de s'interroger ses collègues de services et surtout sa famille et ses proches. En effet, dans la nuit du dimanche 21 au lundi 22 juillet dernier, le Colonel Akobi Messan, Secrétaire général du ministère de la Sécurité et de la protection Civile a été emporté par un

arrêt cardiaque.

### Les faits

Alors qu'il était en mission à Dapaong pour le compte du Comité interministériel de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent (CIPLEV) dont il est le président, l'officier supérieur est foudroyé par une violente crise cardiaque qui a eu raison de lui. Le lundi, le Colonel Akobi Messan devrait normalement faire une mission à Dapaong et le lendemain à Kara où il devrait présenter des communications.

Ce dimanche matin, il a quitté son domicile, direction Dapaong. Arrivé à Sokodé et à Kara, il a appelé régulièrement des amis puis à Dapaong, il a encore appelé ses parents pour confirmer qu'il était bien



Feu Col. Messan Akobi

arrivé à destination. Dans la nuit aux environs de 3 heures du matin, il a piqué une crise, le temps de quitter l'hôtel pour l'hôpital son cœur a lâché. Tôt le matin, la triste nouvelle est parvenu à sa famille aussi bien à Lomé qu'à Kaboli. Informé et très touché, le chef de l'Etat a immédiatement dépêché un hélicoptère pour transporter le corps de Dapaong à la Morgue du Chu SO en présence des parents du défunt. Dans la journée de lundi, difficile de se frayer un chemin pour se rendre en son domicile à Agoè

Démakpoè sur le grand contournement, pris d'assaut par les parents, les collègues de service, policiers, gendarmes, autorités et voisins. Dans sa maison à Kaboli, quartier Takété la même émotion s'est observée. La famille jusqu'aujourd'hui a accepté la triste réalité du décès surtout que cette mort subit du Colonel Akobi est survenue dans la nuit, dans la région des Savanes, à un moment critique où les terroristes font des incursions régulières soldées par des victimes. Pire le Colonel Akobi est le président du Comité Interministériel de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. Le dévouement et le professionnalisme de l'homme

qualités exceptionnelles de l'homme ont été reconnues par ses chefs hiérarchiques. Ainsi dans un tweet, le ministre de la Sécurité et de la Protection civile a reconnu le professionnalisme de l'illustre disparu. Pour l'ambassadeur Calixte Madjoulba, le Colonel Akobi est connu pour son « Son dévouement, son professionnalisme et son humanité ». Des qualités qui ont marqué son ministère. Avant de finir : « En ces moments difficiles, je présente mes sincères condoléances à sa famille, ses amis et collègues. Nous nous engageons à honorer sa mémoire en poursuivant notre œuvre commune avec passion et dévouement. Repose en paix, Colonel Akobi Messan ».

La soixantaine, le Colonel Akobi est aussi depuis l'année dernière, le Procureur général près du Tribunal militaire du Togo. Le journal Dounia présente ses sincères condoléances à sa famille.

Tinos

## REMERCIEMENTS

Les familles Gbaguidi de Savalou au Bénin et Sourou de Kaboli;

Les enfants de la défunte : Narcisse, Dorothe, Sourou, Fousséni, Assana et Thomas à Cotonou, à Covè et à Kaboli

Les frères, sœurs, neveux, nièces cousins de la défunte

M. Sabi Paul, Conseiller municipal à la commune Tchamba 3, ses frères et sœurs à Sokodé, à Lomé, à Parakou et à Kaboli

Veuve Setondji Julienne née Gbaguidi et ses frères et sœurs

Les belles-familles Lihounhinto de Ouidah, Kokohou de Kaboli, Issa d'Aoro, Sanni d'Akpassi,

Les familles Sourou, Ayolou, Olou-Adra Sabi, Yaka, Odjo, Akobi, Taneli, Agbo, Wolou, Assogba et Mondé

Vous remerciant très sincèrement pour tout ce que vous avez fait de différentes manières : soutiens matériel, financier, moral et spirituel leur du rappel à Dieu de leur chère et regrettée Mère, Epouse Grand-mère, Belle-mère, Sœur, Tante et Cousine

**GBAGUIDI Sessito Lucie dite Iya-Médji**  
Décédée le 29 juin 2024 dans sa 78<sup>ème</sup> Année à CNHU de Cotonou  
Et inhumée le 20 juillet 2024 à Cotonou



Une messe d'action de grâce sera organisée en son intention le dimanche 18 août 2024 à Kaboli

Dans l'impossibilité de vous toucher individuellement passent par le biais du journal Dounia le Monde pour vous exprimer leurs gratitude et reconnaissances. Seul Dieu saura vous bénir et rendre au centuple vos différentes actions. La Rédaction de Dounia Le Monde présente ses condoléances à l'honorable Kasséré Pierre Sabi, membre de la HAAC pour le décès de sa tante.

### Annonces & Remerciements

Le Régent du canton de Kaboli  
SEM Dama DRAMAN, Ancien Président de l'Assemblée nationale  
Honorable DONKO Kossi Kasségnin, Député à l'Assemblée nationale  
Honorable ASSOUMA Demane, Député à l'Assemblée nationale  
M. OLOU - ADNRA Salifu, Adjoint au maire de la Commune Tchamba 3 et sa famille à Kaboli  
EL-Hadj WOLOU GBAGAH Souleymane, doyen de la famille WOLOU GBAGAH à Kaboli  
M. CABRES ALAGBE Honoré Issifu, Enseignant à la retraite, doyen de la famille ALAGBE ses épouses et ses enfants à Lomé, Sokodé et à Kaboli  
Veuve ALAGBE Mognagni Félix Mouss, Juriste à Togo Terminal au Port Autonome de Lomé à la retraite, Ancien Attaché du Président de l'Assemblée nationale  
M. KONDO Kodjo, Chef du quartier Takété  
M. ALAGBE Kokou Albert, Directeur d'école à la retraite, Chef du quartier Boukou et sa famille à Kaboli

#### Les enfants de la défunte :

Titolokpè Omenléyé Antonette  
Modokpè Makandjou Prisca  
Kogbé César  
Adébayo Mathieu

#### Les petits-enfants de la défunte :

Biréyo Grâce  
Sylvester Essolam  
Géovannie Avelé Evzime

Mme DRAMANI Ouidji née ATSOU AKETE à Lomé  
Mme DRAMANI Aïma née ABDOU OLCU-ADARA et ses enfants à Lomé  
M. DONKO Gbagou, Ancien Vice-président de la HWAC

L'Amicale de ressortissants de Kaboli à Lomé (UREKA),  
L'Association IFE-DON des femmes de Kaboli à Lomé  
L'Association des femmes UNIR de Kaboli et de Tchamba à Lomé

Les familles : WOLOU, DRAMANI, DONKO, AKAKPO, IDOH-AGBEDE, KOGBONA, BALGOUN, ATTIKPATI, ALE GONH-GOH, ALIDOU, KIKINA, BIACHI, KONDO, AKAKPO, OGBONE, ALI-ATTI, OMANINTAN, WOROU, AKABATAN, TCHALLA, AKOBI, AWOKERE, AKOMEDI, DJOGOU, AMDOUSSOU, BAKOU, KAGNIDE, AFFO, BOBA, OLADE, SABI, SOUROU

Les familles parentes et alliées,  
Profondément touchés par les nombreuses marques de sympathie et d'affection que vous leur avez témoignées de diverses manières lors du décès de leur très chère et regrettée :

L'Amicale de ressortissants de Kaboli à Lomé (UREKA),  
L'Association IFE-DON des femmes de Kaboli à Lomé  
L'Association des femmes UNIR de Kaboli et de Tchamba à Lomé



**ALAGBE Yawa Mélanie**  
Née KOMLAN

"Tantie"

Commerçante à Lomé  
Rappelée à Dieu le 04 juillet 2024 au CHU-Campus de Lomé dans sa 61<sup>ème</sup> année

### PROGRAMME DES OBSEQUES

Jeu 25 Juillet 2024

18H30 à 20H00 : Veillée de prières et de chants au domicile de la défunte à Agoè-Ahonkpo à côté du bar Z-

Vend 25 Juillet 2024

09H00 : Levée du corps à la morgue Sylvanus Olympio et départ pour Kaboli

20H00 : Veillée de prières et de chants à Takété, Kaboli

Samedi 27 Juillet 2024

06H00 à 08H00 : Exposition et levée du corps à la maison mortuaire à Takété Kaboli

08H30 : Culte d'enterrement à Takété Kaboli suivi de l'inhumation

Dimanche 28 Juillet 2024

08H00 : Messe d'action de grâce en l'Eglise Saint Joseph de Kaboli

NB : Les salutations d'usage seront reçues à la maison mortuaire

Maison Mortuaire : Maison ALAGBE à Takété



1,4 million de passagers enregistrés en 2023

## L'Aéroport AIGE de Lomé dans la dynamique de la performance

*Le trafic à l'Aéroport Internationale Gnassingbé Eyadéma de Lomé s'est inscrit résolument dans la dynamique de la croissance. L'année dernière, 1,4 millions de passagers ont été enregistrés selon les données de la plateforme aéroportuaire.*

Ce chiffre se rapproche un peu plus des objectifs du gouvernement qui dans sa feuille de route, table sur 1,5 millions de passagers à l'horizon 2025. Un an plus tôt, c'est-à-dire en 2022, l'aéroport internationale de Lomé avait déjà enregistré 960 000 passagers.

Concrètement, cette progression peut être attribuée à l'ouverture de nouvelles lignes par les compagnies Ethiopian Airlines et Asky portant à 41, le nombre total de destinations desservies à partir de Lomé. A cela,

s'ajoute l'ouverture de la desserte Lomé-Ouagadougou par Liz Aviation, contribuant à renforcer le trafic sous-régional et domestique. Enfin, le Togo a su compter sur son secteur touristique, en pleine croissance depuis plusieurs années, après la pandémie de Covid-19 et l'accueil de plusieurs événements d'envergure. A cela, s'ajoute la modernisation de l'aérogare qui est devenu attrayant et compétitive dans la sous-région. L'ambition du gouvernement est de faire de l'Aéroport de Lomé un



hub logistique sous-régional. La compagnie Ethiopian, partenaire stratégique de Asky a fait de cet aéroport un pôle très important avec des vols directs à destination des Etats-Unis.

Le positionnement de l'Aéroport de Lomé

La modernisation de l'aéroport AIGE s'inscrit dans une stratégie plus large visant à positionner

Lomé comme un centre névralgique pour le commerce et les affaires en Afrique de l'Ouest. Cette initiative reflète la volonté des autorités togolaises de diversifier l'économie du pays et de tirer parti de sa position géographique stratégique. Il est important de noter que ce développement s'inscrit dans un contexte de changements politiques et économiques au Togo. Les

efforts sont faits par le pays pour attirer les investisseurs étrangers. Le gouvernement togolais est ainsi à un millier de passagers près, d'atteindre cet objectif.

Avec une capacité d'accueil de plus de 2 millions de passagers par an, l'aérogare de Lomé marque une augmentation considérable du potentiel de trafic aérien du Togo.

**Joachim**

### Umoa-Titres

## Le Togo sollicite 30 milliards FCFA

Le Togo initie une nouvelle opération sur le marché régional financier. Dans le viseur du Trésor public, 30 milliards FCFA.

L'opération qui sera bouclée le 26 juillet prochain est une émission simultanée de Bons (BAT) et d'Obligations Assimilables du Trésor (OAT).

Dans le détail, les BAT qui sont d'un nominal de 1 million FCFA, seront émis

sur la maturité de 364 jours, avec des taux d'intérêt multiples. Quant aux OAT, dont le nominal est de 10 000 FCFA, elles seront rémunérées sur des maturités de 3 et 5 ans, à des taux d'intérêt respectifs de 6,15% et 6,40%.

Pour rappel, le Togo qui compte mobiliser 607 milliards FCFA en 2024 sur le marché financier régional, a déjà levé près de 500 milliards FCFA.



### Lomé-Abidjan

## Asky annonce des vols additionnels à partir du 27 juillet



La compagnie aérienne panafricaine Asky poursuit son développement. Le transporteur basé à Lomé a récemment annoncé l'introduction de vols additionnels en week-end entre Lomé et Abidjan à compter du 27 juillet 2024.

Ces vols programmés en

soirée visent à permettre aux passagers de profiter de leur week-end.

Avec son partenaire stratégique Ethiopian Airlines, Asky exploite actuellement depuis Lomé, une flotte de 17 appareils et dessert 28 villes dans 26 pays du continent.

Pour rappel, depuis l'an

dernier, le Togo est devenu actionnaire de la compagnie communautaire, dans le but d'ouvrir un peu plus le pays au monde, et de renforcer le statut de l'Aéroport international Gnassingbé Eyadéma (AIGE) de Lomé en tant que hub aérien.

**Retrouvez Dounia dans l'application le kiosque chaque mercredi**

Elections législatives et régionales

## Le processus électoral officiellement clôt



Yago Dabre,  
Pdt CENI

Les législatives et les régionales du 29 avril définitivement clôturées au Togo. Conformément au code électoral, la Commission

électorale nationale indépendante (Céni) a définitivement clôturé ce 20 juillet le double scrutin 60 jours après la proclamation des résultats.

Concrètement, les présidents et membres des commissions locales (CELI) voient ainsi leur mandat arriver à terme. Ces consultations électorales ont mobilisé 2,5 millions d'électeurs (61% de participation) dans près de 14.000 bureaux de vote.

Que ce soit au niveau des législatives comme les régionales, le parti au Pouvoir Union pour la République a raflé la majorité des sièges.

### Législatives

Union pour la République (Unir) s'en sort avec 108 sièges, soit près de 96% des sièges à l'Assemblée Nationale, contre 5 sièges seulement pour l'opposition. L'Alliance des Démocrates pour le développement intégral (Addi) a 2 députés, l'Alliance nationale pour le changement (Anc) a 1 député, la Dynamique pour la majorité du peuple (Dmp) a 1 député et les Forces démocratiques pour la République (Fdr) a 1



député.

A noter que 323 partis, regroupements de partis politiques ou candidats indépendants, étaient en

lice pour ces élections législatives contre 241 listes pour les élections régionales.

Archange T. Faré

Jeux Olympiques 2024

## Les athlètes togolais déjà à Paris pour défendre le drapeau national

Après la remise solennelle du drapeau togolais aux athlètes par la ministre des Sports Dr Lidi Bessi-Kama, les ambassadeurs du Togo aux Jeux Olympiques (JO) de Paris 2024 sont arrivés tôt la matinée d'hier où ils ont

le matin où ils ont pris quartier au village olympique.

Avant de rallier Paris, déjà lundi, le président du CNO-TOGO, Deladem Akpaki et son Comité Exécutif ainsi que les

en poste à Lomé de féliciter le Mouvement Olympique National et ses acteurs pour le travail abattu, souhaiter une bonne chance à la délégation et exprimer tous ses vœux de bonheur et de succès aux athlètes.



Table d'honneur

pris quartier dans le village Olympique.

Les JO de Paris s'ouvrent ce 26 juillet et dans le camp togolais c'est la sérénité, les athlètes se sont envolés lundi nuit et sont arrivés à Paris hier tôt

athlètes togolais qualifiés pour la 33ème édition des Jeux Olympiques, ont été reçus par l'Ambassadeur de France au Togo, Son Excellence Monsieur Augustin Favereau. Une occasion pour le diplomate

L'équipe nationale olympique a ensuite mis le cap sur le stade de Kégué à la mi-journée pour la cérémonie officielle de remise de drapeau, sous la houlette de la Ministre des Sports et des Loisirs. Au



La ministre Lidi Bessi-Kama remettant le drapeau togolais aux athlètes

nom du Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé et l'ensemble du gouvernement, Dr Lidi Bessi-Kama, ministre des Sports et des Loisirs, a félicité nos compatriotes pour leur qualification aux Jeux Olympiques de Paris 2024 et leur a réaffirmé le soutien du peuple togolais qui doit les galvaniser à aller très loin dans la compétition, pour une place sur le podium. Elle a ainsi solennellement procédé à la remise du drapeau togolais à l'athlète Akoko Komlanvi, suivi de l'exécution de l'hymne

national. La délégation togolaise est bien arrivée à Paris dans la matinée d'hier. Les trois (03) athlètes Akoko Komlanvi, Adèle Gaïtou et Jordano Daou ont pris leurs quartiers au Village Olympique à Saint-Denis, ils sont rejoints dans la soirée par deux (02) autres compatriotes, Naomi Akakpo et Eloi Adjavon.

Le Togo entre en lice le 27 juillet en aviron, au lendemain de la cérémonie d'ouverture officielle des Jeux Olympiques Paris 2024.

Bonne chance à nos athlètes.



## INSTITUT D'ORION

Viser l'excellence



»» **Cours accrédités et intensifs. En partenariat avec l'Université d'Aberystwyth Angleterre. Des installations d'apprentissage moderne, Voie vers l'éducation européenne** ««

### Contacts



**+22870781600,  
+22892683553,  
+22870288013,**

### Address :

**BP 30271, quartier Agoe  
Adjougba, Attigangome  
Lomé, Togo.**

**Grand Contournement, quartier  
Adjougba.**



Souchet : une culture rentable et nutritive presque négligée

## La culture du souchet est une activité typiquement féminine et cultivée pour la plupart au sud du Togo

**Les productrices témoignent que c'est le gros souchet qui est essentiellement cultivé. Le petit souchet par contre est beaucoup plus cultivé au Niger et au Burkina Faso.**

"Pour mieux réussir sa production, il faut d'abord avoir un sol sablo-argileux et être sûr d'avoir suffisamment l'eau à côté si on veut le faire en contre saison. Mais généralement, nous le produisons en saison hivernale. Le semis se fait entre Avril et Mai, et la récolte se fait dans le mois de Juillet ou Août. C'est très rentable et le marché existe bel et bien", partagent certaines productrices dans la préfecture de Zio.

Les prix du bol de souchet fluctuent selon la disponibilité du produit sur le marché et aussi de sa qua-

lité. En 2023, les prix variaient entre 4500, 5000 et 6000 F.CFA.

Au Togo comme dans bien d'autres pays, le souchet est consommé sous forme cru, séché ou grillé avec un léger ajout de sel. Il y a aussi sa consommation sous forme de liqueur, de la farine, des transformations qui ne sont vraiment pas encore développées.

De la transformation du souchet, on obtient de la farine utilisée pour la bouillie du souchet, le lait du souchet, la liqueur et l'huile après extraction.

Selon certains spécialistes, le souchet est une denrée très riche en fibre contenant environ 33% de fibre, riche en vitamine E, en magnésium, en fer, en potassium et ne contient surtout pas de gluten.

Il existe deux méthodes de

production du souchet à ce jour. Les spécialistes expliquent que le souchet conventionnel a un rendement de 6 tonnes à l'hectare avec l'utilisation de 200kg d'engrais NPK, et le souchet bio a un rendement de 7 tonnes à l'hectare avec l'utilisation de 15 tonnes de compost.

Très hautes valeurs nutritionnelles

Facile à digérer, les spécialistes de la nutrition indiquent que le souchet est très riche en minéraux tels le phosphore, le magnésium, le calcium et le fer.

"Il contient également des vitamines C et E, de l'amidon, des graisses insaturées, des protéines et quelques enzymes qui facilitent justement la digestion," confie Félix Palouki nutritionniste à Lomé.

Les productrices dévoilent que c'est une culture qui



réussit très bien au bord de Lomé.

"C'est une plante qui réussit bien au bord de l'eau. Nous plantons cela souvent en Avril. Mais avant de mettre cela sous terre, nous trempions les tubercules dans de l'eau durant 48h. Nous revenons sarcler un mois plus tard et la récolte a lieu entre la dixième et la douzième semaine après la plantation," partagent-elles.

"Avant nous, nos parents consacraient toujours quelques parcelles au souchet. Nous aussi nous faisons la même chose et à la récolte on amène cela aux marchés et les clients affluent", ajoutent-elles.

Le souchet est un produit saisonnier et aujourd'hui, certains acteurs transforment cela en farine afin de rendre le produit disponible toute l'année dans l'optique de répondre aux besoins primordiaux d'alimentation saine et équilibrée pour les nourrissons et les adultes. Les transformateurs soulignent que la consommation régulière du souchet contribue à réduire la malnutrition et la sous nutrition. Grâce à sa teneur en arginine, acide aminé qui lui permet d'augmenter les défenses de l'organisme, le souchet de l'avis d'expert, renforce la capacité d'auto-défense du système immunitaire.

## Doléances des aviculteurs

Le défi majeur en matière de production de viande de volailles reste le coût trop peu élevé du poulet local par rapport à ceux importés quand bien même que les qualités ne sont pas à discuter.

"Pour s'en sortir, il faut

que nous ayons d'abord des formations techniques pour agir sur le coût de certains ingrédients à tous les niveaux pour la production, et qu'il y ait une prise de conscience de même que du soutien en partant du petit consommateur



productions, ce qui pourrait impacter positivement sur les coûts du produit final.

"C'est vrai qu'il peut être difficile pour un seul éleveur d'aller à une grande échelle mais nous devons aller aujourd'hui vers des synergies d'action, se regrouper et surtout pourquoi ne pas s'associer", plaide M. Banakinio.

A l'endroit de l'Etat, le président de l'interprofession de la filière avicole encourage les pouvoirs publics à protéger le marché local et de facto les éleveurs locaux.

"Nous voulons vraiment qu'il y ait des efforts de protectionnisme. Si on ne protège pas nos marchés, on ne pourra pas s'en sortir et presque tous les pays le savent", plaide-t-il.

Il souligne pour conclure que si des actions sont prises à ces trois niveaux, au niveau de l'Etat pour protéger la filière et le marché, au niveau des consommateurs pour booster la consommation locale, ainsi qu'au niveau des éleveurs pour qu'ils soient plus professionnels, il sera plus facile pour la filière de tenir toutes ses promesses.

## Céréales : tendance des prix sur les marchés

**Les prix des céréales à Lomé et dans les régions du pays affichent une certaine stabilité.**

Dans la capitale Lomé, le nouveau maïs est à 650F et l'ancien maïs à 850F le bol. Ensuite le haricot varie entre 2300F et 2500F, le soja à 1250F, le sorgho à 1100F et le mil à 1200F.

A Vogon, le nouveau maïs tourne autour de 450 et 500 F et l'ancien maïs entre 550 et 600 F.CFA le bol

À Badou, l'ancien maïs s'élève à 800F le bol, et le nouveau à 600F. Dans le milieu, le bol du soja s'élève à 1200F, le haricot varie

entre 2000F et 2200F selon la qualité et le soja à 1200F.

A Sokodé, le maïs de la saison dernière reste à 800F tandis que le nouveau maïs est à 550F. Le mil à 1300F le bol, le haricot varie entre 2000F et 2200F selon la qualité. L'arachide autour de 950F le bol.

Soulignons que le bol, principale unité de mesure, sa contenance varie selon les milieux et les marchés.

jusqu'au sommet de l'Etat", confie Sinko Banakinio, président de l'interprofession de la filière avicole.

"Si nous ne produisons pas nous même, ne transformons pas et ne consommons pas ce que nous produisons, nous allons toujours enrichir les autres et vouloir aller chez eux après chercher du travail alors que nous pouvons créer ce travail ici chez nous", ajoute-t-il à agridigitale.tg.

D'après lui, les

consommateurs ont un grand rôle à jouer en prenant non seulement conscience de la situation mais aussi, en posant des actes concrets pour soutenir les politiques mises en place en matière de consommation nationale.

En seconde position poursuit-il, les acteurs de la filière avicole doivent à leur tour prendre conscience pour s'outiller au maximum, être toujours au niveau des nouvelles technologies afin de pouvoir faire de grandes



**8201**

Le centre d'appel  
fait **peau neuve**  
et devient **centre**  
**de contacts**

*Meyé tchoin*



FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)